

## BAB V

### KESIMPULAN

Fakta yang memaparkan bahwa pada dasarnya di negara berkembang seperti Bangladesh, memiliki jumlah gangguan penglihatan lebih banyak dialami oleh perempuan. Selain itu, perempuan juga memiliki potensi lebih besar dan lebih rentan untuk mengalami gangguan penglihatan. Gangguan penglihatan atau *avoidable blindness* merupakan kebutaan yang dapat diobati dan dicegah dengan cara efektif dan biaya yang terjangkau, terutama terdapat di negara-negara berkembang. Mengalami gangguan penglihatan mengurangi beberapa kesempatan dan potensi perempuan dalam mendapatkan hidup yang layak, sehingga mereka menetap di dalam kemiskinan.

Secara langsung, terdapat hubungan antara kekurangan sosial dengan ekonomi atau kemiskinan dan kemampuan mendapatkan perawatan medis mata. Kemiskinan, gangguan penglihatan, dan ketidaksetaraan gender merupakan rantai yang sulit diputuskan. Latar belakang perempuan di negara berkembang yang didasari oleh budaya patriarki dan kemiskinan di dalam keluarga membuat mereka tidak dapat mengakses pelayanan kesehatan mata tersebut. Hak dan kesempatan pekerjaan dan pendidikan diutamakan lebih kepada laki-laki dan penyingkiran perempuan yang memiliki disabilitas, maka akses kepada perawatan kesehatan mata pun juga diutamakan kepada laki-laki, dan hal tersebut mengakibatkan

perempuan harus mengakses kesehatan mata mereka dengan biaya yang tinggi. Beberapa prasyarat dalam pekerjaan maupun dalam kehidupan sehari-hari menolak mereka karena gangguan penglihatan dan mengakibatkan marginalisasi dalam mendapatkan hak perempuan dalam memenuhi kebutuhan dasar. Tidak dapat memenuhi hak dasar dan hidup layak akan kembali lagi kepada kemiskinan.

Pada dasarnya perempuan memiliki prevalensi lebih dari 50% mengalami gangguan penglihatan. Di Bangladesh, terdapat faktor-faktor utama kesenjangan antara laki-laki dan perempuan dalam mendapatkan hak-hak dasar salah satunya didasari oleh kesenjangan pengetahuan dan kesadaran kesehatan mata untuk perempuan, kurangnya sumber daya keuangan atau prioritas untuk akses layanan kesehatan mata perempuan, persyaratan budaya bagi perempuan untuk ditemani jika perlu mengunjungi fasilitas perawatan kesehatan dan geografi yang sulit, dikombinasikan dengan kurangnya transportasi yang sesuai dan terjangkau. Kesadaran dan informasi mengenai perawatan kesehatan mata juga merupakan faktor penting karena banyak perempuan yang tidak mengetahui mengenai adanya akses yang mudah, harga terjangkau, pentingnya kesehatan mata, dan bahwa kesehatan mata tersebut berpengaruh kepada kondisi ekonomi mereka. Subordinasi yang menjadi dampak yang dialami perempuan, yaitu perempuan dinomorduakan atau dikesampingkan setiap kebutuhan mereka. Selain itu, setiap kesempatan harus atas dasar persetujuan keputusan laki-laki atau kepala rumah tangga di Bangladesh. Karena adanya subordinasi perempuan, maka segala bentuk perawatan kesehatan mata diberikan kepada laki-laki terlebih dahulu. Selain itu juga gangguan

penglihatan tersebut berdampak kepada penyingkiran perempuan di dalam partisipasi sosial, politik, maupun pekerjaan.

Faktor-faktor tersebut yang akhirnya membuat perempuan menjadi kelompok masyarakat yang sering kali ter subordinasi dan marginalisasi, mendapat perlakuan yang berbeda dibandingkan dengan laki-laki. Untuk mewujudkan kesetaraan gender dalam pemenuhan hak perempuan, diperlukan adanya kesadaran dan akses. The Fred Hollows Foundation sebagai organisasi non-pemerintah yang sudah bekerja di berbagai negara terutama negara berkembang, menjalankan upaya-upaya untuk menutup kesenjangan tersebut melalui perawatan kesehatan mata. The Fred Hollows Foundation memiliki visi yaitu memiliki dunia tanpa kebutaan sia-sia dengan cara mengakhiri gangguan penglihatan dan meningkatkan kesehatan masyarakat yang tidak mendapatkan akses. Menjalankan visi dan misi serta tujuan The Fred Hollows Foundation sebagai wadah masyarakat kurang mampu, organisasi ini berkomitmen untuk meningkatkan kapasitas dan hak-hak perempuan melalui bidang kesehatan yaitu perawatan mata.

Menjawab perumusan masalah “Bagaimana upaya The Fred Hollows Foundation mendorong kesetaraan gender dengan cara meningkatkan kualitas kesehatan mata perempuan di Bangladesh?”. Menurut Lewis dan Kanji, fungsi NGO adalah untuk menyediakan fasilitas dan akses atau *implementer*, memberitakan atau menanamkan kesadaran atau *catalyst*, dan kerja sama atau *partners*. Dalam menjalankan fungsi The Fred Hollows Foundation yang sejalan dengan fungsi NGO menurut Lewis dan Kanji, The Fred Hollows Foundation memberikan upaya-upaya untuk memfasilitasi, memberitakan, juga kerja sama

dengan mitra swasta dan pemerintah dalam meningkatkan kesehatan mata perempuan di Bangladesh. Dalam menjalankan fungsinya sebagai implementer, The Fred Hollows memberikan upaya berbentuk operasi katarak gratis dan perluasan lokasi operasi katarak sehingga relevansi penerimaan operasi meningkat. Selain itu terdapat skrining mata, obat-obatan gratis, kacamata gratis, membangun klinik kecil di daerah terpencil atau desa Bangladesh, dan pemberian beberapa fasilitas teknologi kepada rumah sakit maupun klinik yang ramah gender di Bangladesh. Hasil dari implementasi peningkatan fasilitas dan akses, terdapat peningkatan mobilitas, aktivitas harian, dan perawatan diri yang jauh lebih tinggi setelah operasi. Hal tersebut menunjukkan peningkatan dalam kesehatan perempuan sendiri, mencerminkan dampak positif yang lebih luas dari operasi katarak pada persepsi kesehatan.

Mewujudkan kesadaran dan peningkatan informasi mengenai akses perawatan kesehatan mata, The Fred Hollows Foundation juga menjalankan fungsi *catalyst*. Mengadakan lokakarya mengenai penyediaan layanan berkeadilan gender, membuat strategi komunikasi bernama SBCC atau Strategi Komunikasi Perubahan Perilaku Sosial dan beberapa forum, melatih petugas kesehatan mata, dan melakukan kampanye dan melibatkan peran perempuan di dalam kampanye maupun forum. Dengan melibatkan perempuan dalam melakukan advokasi akan meningkatkan interaksi dan penerimaan sosial. Hal tersebut menumbuhkan dan meningkatkan kesadaran, toleransi, dan keterbukaan terhadap perempuan lainnya sehingga organisasi The Fred Hollows Foundation dapat mengidentifikasi titik masalah dan hambatan akses pelayanan.

Menjalankan upaya-upaya tersebut, The Fred Hollows Foundation juga bekerja sama dengan rumah sakit atau klinik, mitra swasta, organisasi non-pemerintah lainnya, dan pihak pemerintah. The Fred Hollows Foundation sebagai sebuah organisasi non-pemerintah yang telah dipercayai berbagai pihak swasta dan pemerintah karena menjalankan setiap program dengan baik dan hasil yang baik. Dengan adanya kerja sama fokus The Fred Hollows Foundation dapat lebih mudah dilakukan, juga untuk bekerja dengan pemerintah luar dan tidak hanya dari pemerintah Bangladesh, donor dan sektor swasta dalam kegiatan bersama, pelaksanaan advokasi, penyusunan strategi seperti memberikan input spesifik dalam program atau proyek multi-lembaga yang lebih luas. Fungsi *partner* tersebut mencakup kegiatan yang berlangsung diantara kerja sama tersebut dan dengan masyarakat perempuan seperti pekerjaan 'peningkatan kapasitas' yang berupaya mengembangkan dan memperkuat kemampuan yaitu dengan menghambat juga menyembuhkan gangguan penglihatan.

## DAFTAR PUSTAKA

### BUKU

- Jackson, Robert & Georg Sorensen. *Introduction to International Relations*. (Oxford: Oxford University Press, 2013)
- John W. Creswell, *Research Design: Qualitative, Quantitative and Mixed Methods Approaches* (SAGE Publications, Inc, 2014)
- Karns, Margaret, Karen Mingst, & Kendall Stiles, *International Organizations: The Politics and Processes*, (2015)
- Karns. Mingst, & Stiles. *International Organizations: The Politics and Processes of Global Governance*. (London: Lynne Rienner Publishers, 2015)
- Mansour Fakhri, *Analisis Gender dan Transformasi Sosial* (INSISTPress: 2016)
- Peter Willetts, *Non-Governmental Organizations in World Politics: The Construction of Global Governance*. (London and New York: Routledge, Series on Global Institutions: 2011)

### JURNAL

- B. P Dineen. *Prevalence and causes of blindness and visual impairment in Bangladeshi adults: results of the National Blindness and Low Vision Survey of Bangladesh*. (British Journal of Ophthalmology)
- C, Roger & Neyhouser C. 2017. Eye health for women and girls, A guide to gender-responsive eye health programming Gender and Eye Health Network convened. IAPB and The Fred Hollows Foundation
- Etzold, Benjamin. 2015. Bangladesh: Country Profile. [https://www.researchgate.net/publication/285371220\\_Bangladesh\\_Country\\_Profile](https://www.researchgate.net/publication/285371220_Bangladesh_Country_Profile)
- “Gender Stereotyping”. *United Nations Human Rights*. (United Nations Commission: 2020)
- Groce, Nora E. 2016. Woman With Disabilities in The Developing World
- Hans, Asha & Meera Mohanty. Inclusion of Disability and Gender in Disaster Management and Response

- Hasan Ph. D, Khalid. “Mid Term Evaluation of ‘Building Gender Equitable Eye Health Systems in Barisal Division’ Project”. (ResInt Canada:2018)
- Hosain, Monawar, Impact of Disability on Quality of Life of Rural Disabled People in Bangladesh.
- Ipsita, Sutradhar. *Eye Diseases: The Neglected Health Condition Among Urban Slum Population of Dhaka, Banglades*, (BMC Ophthalmology: 2019)
- Islam, M. N., Engels, T., Hossain, S., Sarker, M., & Rabbani, A. *Willingness to Pay for Cataract Surgeries Among Patients Visiting Eye Care Facilities in Dhaka, Bangladesh*. (Applied Health Economics and Health Policy: 2019)
- Khanifah. 2013. Mustahil Ekonomi Tanpa Peran Perempuan. *Jurnal Perempuan*. <https://www.jurnalperempuan.org/mustahil-ekonomi-tanpa-peran-perempuan.html>
- Khatun, Mashuda Shefali. “Research Research Report: Gender in Eye Care in Bangladesh”. *ORBIS International’s Asian Regional Programme*
- Khorsed, Alam. *Stitched Up: Women Workers in Bangladeshi Garment Sector*. (War on Want, London: 2011)
- Lewis, David & Nazneen Kanji. 2009. *Non-Governmental Organizations and Development*. (Routledge Publications, NY, 2009)
- Muhit, Mohamma, Zakia Wadud, Johurul Islam, Zareen Khair, BR Shamanna, Jenny Jung, dan Gulam Khandaker. “Generating Evidence for Program Planning: Rapid Assesment of Avoidable Blindness in Bangladesh”. (*jurnal Ophthalmic Epidemiology: 2016, Volume 23*)
- Stein, Arthur A. 2008. *Neoliberal Institutionalism*. The Oxford Handbook. <http://www.grandstrategy.net/Articles-pdf/11-Smit-Snidal-c11.pdf>
- Syafe’I, Imam. *Subordinasi Perempuan dan Implikasinya Terhadap Rumah Tangga*. Jurnal Studi Keislaman Volume 15, Nomor 1

## **LAPORAN**

- The Fred Hollows Foundation. *Annual Report*. <https://www.hollows.org/au/annual-reports>
- The Fred Hollows Foundation. 2017. *Annual Financial Report: For The Year Ended 31 December 2017*.

<https://www.hollows.org/Upload/FHF/Media/au/Images/2017-FHF-Financial-Report.pdf>,

National Institute of Population Research Training (NIPORT), International Centre for Diarrhoeal Disease Research, Bangladesh (icddr,b), MEASURE Evaluation: Dhaka. 2015. *Bangladesh Urban Health Survey 2013 Final Report*. Bangladesh and Chapel Hill, North Carolina (USA): NIPORT, iccr,b, and MEASURE Evaluation

Khatun, Mashuda. *Research Report: Gender in Eye Care in Bangladesh*. (ORBIS International's Asian Regional Programme: 2014)

### **WEBSITE**

Andrews, Farah. 2019. "Blindness in the Developing World is a Female Issue, but Doesn't Need To Be".

<https://www.thenational.ae/lifestyle/wellbeing/blindness-in-the-developing-world-is-a-female-issue-but-it-doesn-t-need-to-be-1.845149>,

"*About Fred*". 2015. The Fred Hollows Foundation.

<https://www.hollows.org/au/about-fred>

"*About The Fred Hollows Foundation*". 2015. The Fred Hollows Foundation.

<https://www.hollows.org/au/about-the-foundation>

Amin, Sakib B & Maaesha Nuzhat. 2016. "Female Education in Bangladesh".

<https://www.thedailystar.net/op-ed/politics/female-education-bangladesh-1270750>

"*Board Of Directors*". 2015. The Fred Hollows Foundation.

<https://www.hollows.org/au/board-of-directors>

Castell, Helen. 2019. "Vision Impairment Through a Gender Lens".

<https://www.devex.com/news/vision-impairment-through-a-gender-lens-94529>

"*Cataract*". 2015. The Fred Hollows Foundation.

<https://www.hollows.org/au/eye-health/cataract>

"*Direct Marketing Support Officer*". 2020. Ethical Jobs.

<https://www.ethicaljobs.com.au/members/fhf/direct-marketing-support-officer-1>



- Effective Altruism Singapore. 2014. "Preventable Blindness".  
<http://effectivealtruism.sg/preventable-blindness>
- Ethical Jobs. 2020. "*Communications Coordinator*".  
<https://www.ethicaljobs.com.au/members/FHF/communications-coordinator>
- Fashion Revolution. 2019. "Women Garment Workers in Bangladesh Face Gender Based Retaliation". <https://www.fashionrevolution.org/women-garment-workers-in-bangladesh-face-gender-based-retaliation/>
- "*Female Education in Bangladesh*". 2020. Assignment Point.  
<https://www.assignmentpoint.com/arts/social-science/female-education-in-bangladesh.html>
- "*Fred Hollow Foundation Bangladesh*". 2018. Citizen's Platform for SDG's, Bangladesh.  
[file:///Users/alexadanielle/Desktop/BAB%204/Fred%20Hollow%20Foundation%20Bangladesh%20-%20Citizen's%20Platform%20for%20SDGs,%20Bangladesh.webarchive,](file:///Users/alexadanielle/Desktop/BAB%204/Fred%20Hollow%20Foundation%20Bangladesh%20-%20Citizen's%20Platform%20for%20SDGs,%20Bangladesh.webarchive)
- Growth Research Programme. "Changing Perception Of Female Workers in Bangladesh". <https://degrp.odi.org/changing-perceptions-of-female-workers-in-bangladesh/>
- Khatun, Fahmida. "*Women's Participation In The Job Market (The Daily Star)*". 2018. <https://www.thedailystar.net/supplements/womens-participation-the-job-market-1545181>
- M, Muhit, Wadud Z, Islam J, Khair Z, Shamanna BR, Jung J, Khandaker G. 2016. "*Generating Evidence for Programme Planning - Rapid Assessment of Avoidable Blindness (RAAB) in Bangladesh*", <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/27142593>
- Moran, D. 2012. "*20 years of The Fred Hollows Foundation*", The Medical Journal of Australia. <https://www.mja.com.au/journal/2012/197/4/20-years-fred-hollows-foundation>
- "*Our Fight For Equality*". 2015. The Fred Hollows Foundation.  
<https://www.hollows.org/au/indigenous-australia/where-it-began>
- "*Our People*". 2020. The Fred Hollows Foundation.  
<https://www.hollows.org.nz/about/our-people>
- Pitts, Tammy. 2000. "*Organizational Structure*". University of Virginia Darden School Foundation.

[https://www.researchgate.net/publication/228144159\\_Organizational\\_Structure](https://www.researchgate.net/publication/228144159_Organizational_Structure)

P, James Grant School of Public Health. Understanding demand and provision of eye care services among slum-dwellers in Dhaka. Bangladesh

“*Restoring and preserving sight*”. 2020. The Fred Hollows Foundation NZ. <https://www.hollows.org.nz/our-work/restoring-sight>,

“*She Sees-Restoring Women’s Sight*”. 2018. The Fred Hollows Foundation. <https://www.hollows.org/Upload/FHF/Media/0214196-FH-She-Sees-Book-002.pdf>

“*Senior Philanthropy Executive - Fred Hollows Foundation*”. 2020. Ethical Jobs. <https://www.ethicaljobs.com.au/members/ngo/senior-philanthropy-executive---fred-hollows-foundation>

“*The Fred Hollows Foundation*”. 2015. ACFID. <https://web.archive.org/web/20120308113111/http://members.acfid.asn.au/listing.php?mxKey=FHF>. <https://www.iapb.org/member/the-fred-hollows-foundation/>.

The Fred Hollows Foundation. *Bangladesh*. <https://www.hollows.org/au/what-we-do/where-we-work/south-asia/bangladesh>

The Fred Hollows Foundation. 2015. “Contact Us”. <https://www.hollows.org/au/contact-us>

The Fred Hollows Foundation. 2015. “Corporate Partnership”. <https://www.hollows.org/au/you-can-help/corporate-partnerships>

The Fred Hollows Foundation. 2015. “Donate Now”. <https://www.hollows.org/au/donate>

The Fred Hollows Foundation. 2015. “Fundraising”. <https://www.hollows.org/au/you-can-help/fundraising>

The Fred Hollows Foundation. 2015. “Give a Gift Card”. <https://www.hollows.org/au/gift-cards>

The Fred Hollows Foundation. 2015. “Gift in Your Will”. <https://www.hollows.org/au/you-can-help/gift-in-your-will>

The Fred Hollows Foundation. 2015. “Institutional Donors”. <https://www.hollows.org/au/institutional-donors>,

- The Fred Hollows Foundation. “*She Sees*” program.  
<https://www.hollows.org/shesees>.  
<https://www.hollows.org/Upload/FHF/Media/0214196-FH-She-Sees-Book-002.pdf>
- The Fred Hollows Foundation. 2015. “Take Action”.  
<https://www.hollows.org/close-the-eye-health-gap>
- The Fred Hollows Foundation. “*Taking Eye Care to the Factory Floor in Bangladesh*”.  
<https://www.hollows.org/au/what-we-do/where-we-work/south-asia/bangladesh>
- The Fred Hollows Foundation. “The Driving Force Behind Our Work”.  
<https://www.hollows.org/au/what-we-do/ending-avoidable-blindness/what-is-avoidable-blindness>
- The Fred Hollow Foundation. 2012. “*Restore Sight for just \$25*”.  
<https://www.everydayhero.com.au/events/downloads/0000/0332/FHFBrochure.pdf>
- The Fred Hollows Foundation. 2017. “Treasury”.  
[https://treasury.gov.au/sites/default/files/2019-03/The-Fred-Hollows-Foundation\\_0.pdf](https://treasury.gov.au/sites/default/files/2019-03/The-Fred-Hollows-Foundation_0.pdf),
- The Fred Hollows Foundation. 2020. “Volunteer with The Fred Hollows Foundation”
- The Fred Hollows Foundation. “*What We Do: Ending Avoidable Blindness*”  
<https://www.hollows.org/au/what-we-do/ending-avoidable-blindness>
- The Fred Hollows Foundation. 2015. “Where We Work”.  
<https://www.hollows.org/au/what-we-do/where-we-work>,
- The Fred Hollows Foundation. 2015. “Why is Blindness a Gender Issue?”.  
<https://www.hollows.org/au/latest/why-is-blindness-a-gender-issue>
- The Global Economy. 2020. “*Bangladesh Female Labor Force Participation*”.  
[https://www.theglobaleconomy.com/Bangladesh/Female\\_labor\\_force\\_participation/](https://www.theglobaleconomy.com/Bangladesh/Female_labor_force_participation/)
- “*The Human Rights Situation of Dalits in Bangladesh*”. [https://idsn.org/wp-content/uploads/user\\_folder/pdf/New\\_files/Bangladesh/UPR-Bangladesh\\_\\_Dalits\\_Situation\\_-\\_Web\\_Version.pdf](https://idsn.org/wp-content/uploads/user_folder/pdf/New_files/Bangladesh/UPR-Bangladesh__Dalits_Situation_-_Web_Version.pdf)

- “*Training*”. 2020. The Fred Hollows Foundation. <https://www.hollows.org/au/what-we-do/ending-avoidable-blindness/training>
- Willets, Peter. “*What is a Non-Governmental Organization?*. Non-Governmental Organization. <https://www.immagic.com/eLibrary/ARCHIVES/GENERAL/WIKIPEDI/W110125N.pdf>
- United Nations. 2020. *Human Rights*. <https://www.un.org/en/sections/issues-depth/human-rights/>
- United Nations. 2020. *Sustainable Development Goals*. <https://www.un.org/sustainabledevelopment/gender-equality/>
- UNESCO. 2003. “*UNESCO’s Gender Mainstreaming Implementation Framework*”
- WHO. 2020. “Blindness and Vision Impairment”. World Health Organization. <https://www.who.int/news-room/fact-sheets/detail/blindness-and-visual-impairment>
- WHO. 2020. “The Cause, Cure Blindness”. World Health Organization. <https://www.cureblindness.org/cause/>,
- WHO. 2007. “Vision 2020: The Right to Sight”. World Health Organization Publications: Switzerland
- WHO. 2020. “World Report on Disabilities”. World Health Organization. [https://www.who.int/disabilities/world\\_report/2011/report.pdf](https://www.who.int/disabilities/world_report/2011/report.pdf)
- “*Women Garment Workers in Bangladesh Face Gender Based Retaliation*”. 2019. Fashion Revolution. <https://www.fashionrevolution.org/women-garment-workers-in-bangladesh-face-gender-based-retaliation/>
- World Bank Group. 2020. Disability Inclusion Overview. <https://www.worldbank.org/en/topic/disability>
- Jackson, Robert & Georg Sorensen. *Introduction to International Relations*. (Oxford: Oxford University Press, 2013)

